
ELKARRIZKETAK MARTIN UGALDERI BURUZKO IDAZLANAK 

 1 

 

 

El donostiarra Martín Ugalde disertó sobre el tema "La cultura vasca y 

sus problemas" 

Carlos Roldán 

 
El Correo, 1976-12-01. 

 

 

Sobre el tema "La cultura vasca y sus problemas" tuvo lugar, en la tarde de ayer, una 

conferencia a cargo del donostiarra don Martín Ugalde, en los salones Luis de Ajuria.  

 Marín Ugalde, conocido estudioso de temas vascos, cuenta en su haber con catorce 

libros publicados, todos ellos relacionados con la temática cultural. Entre sus obras más 

destacadas figuran: "Síntesis de la historia del País Vasco", "Hablando con los vascos", 

"Tres relatos vascos" sobre literatura, "Hablando con Chillida", etc. En la actualidad se 

encuentra preparando "El libro blanco del euskera" en el que hace un resumen de 

catorce aportaciones de otros tantos especialistas de la lengua vasca. En él se plantea la 

problemática que presenta la lengua vernácula. Será publicado próximamente por la 

Academia de la Lengua Vasca.  

 El conferenciante es periodista y ha residido durante veinticinco años en el 

extranjero. Ha ocupado cargos docentes en la Universidad Católica de Caracas y ha sido 

director de varias revistas.  

 Se le ha galardonado con el premio "Sésamo", de Madrid y con el premio Guridi, de 

Bilbao, por sus obras literarias.  

 

 

Una institución dedicada a la cultura 

 

La preocupación por los problemas de la cultura vasca le ha llevado a este hombre a 

investigar, palmo a palmo, sobre sus condicionamientos y circunstancias.  

 "El problema fundamental con el que se enfrenta la cultura vasca –afirma el 

entrevistado– es la falta de una institución que haga posible su desarrollo".  

 – ¿Es posible crear esa institución en la actualidad?  

 – Para que tenga cabida un órgano como éste, existen diversas posibilidades 

políticas que aconsejarán o no su constitución. En la actualidad, dentro de unos 

márgenes regionales, no parece posible, por sus implicaciones con un Estado. En esta 

situación no ofrece garantías. Por lo tanto, una Academia de Cultura Vasca habría que 

encuadrarla en una de estas cuatro posibilidades: autonomía, federación, confederación 

o independencia.  

 – ¿Se reconoce la existencia de una cultura vasca?  

 – Por supuesto. El País Vasco cuenta con su propia cultura. Ocurre que a veces se 

toman por cultura otras expresiones que no son las reales. Cuando se hace referencia a 

la cultura vasca, solamente se alcanza a su epidermis que es el folklore, la lengua, etc... 

Yo afirmo que existe algo mucho más profundo.  
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No conocemos la cultura vasca 

 

La forma de vida de los vascos a lo largo de muchos siglos, se ha basado 

fundamentalmente en la agricultura, ganadería y pesca. Sus conocimientos se han 

desarrollado esencialmente en el terreno técnico, abandonando la creatividad. Hasta el 

siglo XIX no se conoce una corriente literaria.  

 – ¿Se puede decir que no existe una tradición cultural vasca?  

 – Euskalerria sí que cuenta con una tradición cultural, pero que la mayoría de los 

vascos no la conocemos. Esa cultura no se ha enseñado en la escuela, ni se ha promovido 

su investigación.  

 El conferenciante insiste en el desarrollo de una cultura desde hace varios siglos. Se 

han descubierto escritos del siglo XV y XVI, en los que se ponen de manifiesto la 

existencia de unas corrientes literarias.  

 – Nuestro problema fundamental –añade Martín Ugalde– es que nos hemos 

desarrollado dentro de un islote, rodeados de cultura románica. Todos los pueblos que 

nos bordean se fundamentan en los principios culturales de Roma. Contamos con una 

tradición literaria, aunque, mucho más moderada que la castellana.  

 Martín Ugalde siente la necesidad de la fundación de la Universidad Vasca: para los 

40.000 alumnos de Ikastola: "Los vascos debemos conocer la historia de nuestro pueblo. 

La fatal situación en la que ha tenido que vivir aislado en un contexto cultural latino. 

Considero que la enseñanza de nuestra cultura debiera incorporarse desde la escuela 

maternal hasta la Universidad, pasando por los estudios medios".  

 El conferenciante reconoce que el euskera no ha podido ponerse al nivel de 

expresión de otras lenguas, ya que le ha faltado una senda por la que discurrir. 

Asimismo, entiende que el País Vasco se encuentra discriminado por la falta de 

universidades:  

 – Varios cientos de hijos de esta tierra se hallan estudiando en Universidades de 

todo el Estado español y aquí no contamos más que con la de Bilbao, que resulta 

insuficiente para la demanda existente. 

 

 


